

¿Qué es la acción internacional y su vinculación con el empleo?

La cooperación y la acción internacional desde lo local son oportunidades para el territorio, además de muestras del valor de la solidaridad.

La cooperación internacional tiene como uno de sus objetivos la generación de mejores condiciones de vida en los territorios y la generación de empleo digno y de calidad (Objetivo de Desarrollo Sostenible 8: Trabajo decente y crecimiento económico).

Al mismo tiempo, y en un mundo globalizado, las actividades económicas y los procesos sociales se vinculan de manera que surgen nuevos actores y nuevas vías de generación de empleo, cultura y desarrollo. Los gobiernos locales abiertos a la acción exterior, el trabajo en red y la cooperación con otras entidades e instituciones a nivel local e internacional disponen de más oportunidades para la gestión de conocimiento, el desarrollo de nuevas actividades sociales, ambientales y económicas y la generación de empleo entre la ciudadanía.

Las redes de gobiernos locales y la interconexión entre ellas determinarán sustancialmente la política del futuro próximo, en el contexto de un proceso global de progresiva concentración de personas en núcleos urbanos, lo que conlleva un incremento de la actividad económica, social y cultural de las ciudades, así como más recursos para garantizar la calidad de vida de las personas que en ellas conviven.

La cooperación internacional al desarrollo y la acción de internacionalización son instrumentos para optimizar estas nuevas potencialidades.

La cooperación internacional y la acción internacional son fuentes de generación de empleo dentro y fuera de la comunidad autónoma de Andalucía

La acción internacional tiene como una de sus principales finalidades contribuir al fortalecimiento en las capacidades de los actores, tanto públicos como privados, que participan de la economía global, lo que a su vez contribuye a impulsar la situación económica interna, por ejemplo, a través de la mejora de los intercambios comerciales. Este objetivo no puede ser ajeno a las políticas de cooperación al desarrollo. Las acciones de colaboración y fortalecimiento institucional y de mejora en las capacidades de los actores públicos y privados tienen una incidencia positiva en ambos lados del vínculo de

la cooperación entre iguales, de manera que incidan en profesionales, personal técnico, responsables políticos o emprendedores en una dinámica de aprendizaje colectivo.

Desde los gobiernos locales resulta fundamental dotar a la ciudadanía de toda la información posible para facilitar el logro de sus proyectos personales o profesionales que puedan estar relacionados con algún tipo de actividad internacional, ya sea desde el ámbito de la cooperación como desde las relaciones internacionales.

¿Cómo y por qué afecta la acción internacional a los gobiernos locales en el empleo?

Un incremento de la actividad exterior de los actores del territorio (social, empresarial, académico, cultural), con el apoyo del sector público, basada en principios de interés general, puede contribuir a la mejora de la competitividad y a un incremento en términos de riqueza y empleo interior, al tiempo que puede mejorar la realidad socioeconómica de los países con quienes se establecen relaciones de colaboración. Las PYMES andaluzas, por ejemplo, o las empresas de economía social y solidaria, pueden encontrar en las alianzas público-privadas y en la acción internacional de los gobiernos locales una vía para impulsar la actividad económica manteniendo principios de equidad y cohesión social.

Las políticas públicas tienen su centro de atención en la ciudadanía. En un mundo global, también las necesidades y los intereses de la ciudadanía se hacen globales.

Esto significa que es necesario aprovechar las oportunidades para que la ciudadanía participe de un mundo abierto e interconectado, para impulsar la solidaridad, la educación al desarrollo y la proyección de valores de ciudadanía, y para facilitar información que impulse proyectos educativos, empresariales, culturales, ambientales para profesionales que así lo requieran, tanto dentro como fuera de nuestro territorio.

La acción internacional y la cooperación al desarrollo local inciden sobre cuestiones básicas como los procesos migratorios, el desarrollo económico local, el empleo, la mejora de infraestructuras básicas, el intercambio empresarial, el fortalecimiento de los actores institucionales que impulsan escenarios democráticos, o las relaciones y los vínculos interculturales.



2

EMPLEO,
INTERNACIONALIZACIÓN
DEL MUNICIPIO
Y COOPERACIÓN INTERNACIONAL
LOCAL



En este sentido, resulta especialmente significativo, el trabajo que se realiza en materia de fortalecimiento y promoción de los derechos humanos a través de acciones de impulso de las capacidades de responsables políticos, y trabajadores y trabajadoras del sector público, la asistencia técnica en materia de gobernanza y participación ciudadana, el intercambio de experiencias en procesos de gestión de recursos y servicios públicos, y otras actividades que inciden en el fortalecimiento institucional y en la consolidación de estados de derecho que favorecen el crecimiento económico y las condiciones de igualdad.

Al mismo tiempo que representa una oportunidad el apoyo desde la institucionalidad pública local al intercambio empresarial con otros territorios donde se mantienen vínculos de cooperación de cierta estabilidad.

La salud, la educación, el acceso al agua y al saneamiento, la seguridad alimentaria, el desarrollo local y rural, la gestión de la diversidad, el medio ambiente y la lucha contra el cambio climático, la cultura, son servicios sobre los que actúa de manera directa la cooperación y la acción exterior y son fuentes de generación de empleo público.

Promover la cooperación municipal en servicios públicos permite la generación de empleo de calidad en los países destinatarios.

Existen muchas experiencias dentro de programas de pasantías, becas y contratos de trabajo, por ejemplo, entre jóvenes de diversos países que permiten fortalecer las capacidades de estos jóvenes y tienen un impacto directo en la sociedad y la economía tanto de los países de destino como de nuestro propio entorno.

La cooperación promueve la innovación y el conocimiento, motores de la generación de empleo.

En esta nueva realidad global, las prioridades de la cooperación y la acción internacional desde lo local están centradas, más que en la aportación o transferencia de recursos financieros, en aspectos más vinculados al diseño y gestión de políticas públicas, el fortalecimiento institucional, las buenas prácticas de fomento de la participación ciudadana, el desarrollo económico local, la inclusión social, la acción frente el cambio climático o la innovación para el desarrollo sostenible, el intercambio académico, cultural o empresarial, entre otras.

Andalucía, acción internacional y empleo: llamada a la acción

Las actuaciones relacionadas con la acción internacional, las relaciones internacionales de ciudades y la cooperación al desarrollo precisan de personas especializadas y formadas

El trabajo en cooperación abarca múltiples ámbitos y diversas actividades económicas que van desde el desarrollo económico inclusivo y la gobernabilidad democrática hasta la acción humanitaria.

El trabajo en cooperación desarrolla actitudes y aptitudes profesionales que tienen efecto en otras esferas profesionales, como la proactividad, la capacidad de adaptación a los cambios, la resolución de conflictos, la capacidad de trabajar en equipo, la flexibilidad y la empatía.

▶ **Según datos de la AACID, en 2018 más de 2.600 personas se dedican profesionalmente a la cooperación internacional para el desarrollo y a la acción humanitaria en Andalucía.**

▶ **Según la Secretaría de Acción Exterior del Gobierno de España, son más de 6.000 las personas que desempeñan su actividad profesional en este ámbito.**

▶ **En Andalucía, programas como HÉRCULES, impulsados por FAMSÍ en colaboración con la AACID, forma a jóvenes de Andalucía y facilita su contratación en instituciones internacionales.**

El objeto de la cooperación internacional no es desarrollar empleo en nuestro territorio. El objeto es reducir las brechas de desigualdad a nivel mundial, reducir la pobreza, fomentar un desarrollo humano sustentable en los países menos avanzados y en vías de desarrollo.

Dicho esto, se precisa personal especializado para su desarrollo y en este sentido, la cooperación internacional local también es un yacimiento de empleo en sí misma. Apoyar a jóvenes en su formación e inserción profesional no es un gasto, es una inversión. Participar en procesos de capacitación en cooperación internacional y tener experiencia profesional en el sector es una vía de acceso para:

▶ **Administraciones públicas y agencias especializadas en cooperación para el desarrollo.**

▶ **Organismos internacionales y multilaterales de desarrollo.**

▶ **ONGD y otras organizaciones de la sociedad civil.**

▶ **Sector privado y ámbito de la consultoría.**

▶ **Institutos de Investigación y ámbito universitario.**

A través de la acción internacional y la cooperación con otros territorios, los gobiernos locales se convierten en excelentes mediadores para la promoción de su desarrollo, y por tanto del empleo en su propio territorio.

Un mundo interconectado requiere estrategias de desarrollo integradas. La cooperación al desarrollo, la internacionalización de empresas y de los propios gobiernos locales y regionales, las relaciones comerciales con términos justos de intercambio, la promoción económica y cultural, el impulso a la generación de empleo, entre otras, son políticas que forman parte de la acción exterior de los gobiernos y que requieren de la alianza público-social y público-privada para llevarse a cabo.

Todos los actores deben aprovechar sinergias partiendo de principios de responsabilidad y sostenibilidad compartidos, para alcanzar



objetivos de desarrollo básicos como el fortalecimiento institucional, la mejora de la gobernanza y la participación ciudadana, la generación de actividad económica sostenible y empleo equitativo y de calidad, el acceso a la educación y la cultura y, en definitiva, aquellos que se han identificado como los Objetivos de Desarrollo Sostenible para la próxima década. Esta visión integral va a ser, sin duda, una de las principales características que defina a la cooperación andaluza en los próximos años.

“Nuestras ciudades se han convertido en el principal motor de desarrollo y prosperidad, y también de la mayor parte de los nuevos empleos que se están generando”.

Extracto de su intervención en la conferencia HABITAT III celebrada en Quito (Ecuador), 2016.

Ban Ki-moon

Secretariado General de Naciones Unidas de 2007 a 2016.

